
四季藝術，是台中很有名的兒童教育機構，底下除了有五間幼兒園外，還

有四季藝術教育基金會跟四季出版文化事業有限公司。這次我們非常幸運的，

來到四季藝術幼兒園其中一間分校，也是最新的一所學校黎明校區，訪問白桂

婷園長。 

 

    當天我們來到了學校裏的一間辦公室採訪，園長比我們想像中的更要和藹

可親，說話舉止都透露出温和，言語間又不失條理，讓人倍感親切。 

 

    園長從大學畢業之後一直都是從事幼兒教育的相關工作，從現場的教職老

師，然後再晉升為組長再一路晉升到園長的職位。原本是在四季藝術幼兒園的

另一間分校當園長，直到黎明校成立後，才帶著她的團隊轉移到黎明校工作。

對於幼兒教育以及四季藝術幼兒園運營的事務自然是再熟悉不過了。 

 

「我們會去考量這個區域的家長對我們的教學模式的接受度。」 

 

    四季藝術幼兒園黎明校會選址在此地的原因，園長是這麼回答的。四季的

教學比較是屬於開放式的教育理念，學校裡面孩子就是盡情的去動手做很多的

研究、實驗等等。附近的家長們若不能接受這種教學模式，便不會讓孩子進四

季藝術幼兒園念書了。 

 

    四季藝術幼兒園和其它的幼兒園最大區別，便在此處，開放式的教育、藝

術教育以及親近大自然的環境。 

 

「藝術的表現這件事情，它其實不是創作一個很美麗的作品就叫做藝術表

現。」 

 

    藝術是必須要創作者他本身對感知上的敏感度，對事物的理解。為此，學

校便安排了不少的活動讓孩子們感受藝術。現在教室裏面小孩子便是在研究小

生物，有些班級在養魚、青蛙、烏龜、蝸牛、蝴蝶，就以養蝴蝶的班級為例，

他們會看到從毛毛蟲一直成長變化為蝴蝶的整個生命週期，他們對生命週期的

看見，就會很直白的透過他的創作表現出來。就如蝴蝶翅膀的紋路來看，當中

就有一個很自然的生活數學羅輯所在，會有一定的模式、對稱、配對的概念，

然後在不同的模式之下出現了一個點會或兩個點，就代表牠是公的還是母的蝴

蝶。當中就有很多數學的原理在裏頭，孩子就在研究的過程中，對這些數學的

概念有所理解，然後再把這些反映在他的作品上。就如園長所說，「藝術它不是

一個學科，而是一個統整孩子在生活當中所有的學習、感受。」 

 

「我們學校的教育理念其實就是想要培養一個能夠改變世界的行動者。」 



 

    從四季藝術幼兒園的課程來看，這個願景並不是一句空話。現在的幼兒教

育在教的這群孩子他們面對的是二十年後的社會，二十年以後的社會會發生什

麼事，其實不是我們能知道的。我們能預知的事，只有孩子無論在任何時代都

必須學習的生活價值觀，就是說他要能夠尊重大自然、尊重生命、愛地球，能

夠關心家人、身邊的人，也就是所謂的養成一個好公民素養的基本的條件。他

們只要能夠希望自己成為一個好公民，就會產生很多的行動力，自然就會主動

地學習。 

 

    為此，四季藝術幼兒園便想方設法打造一個有充足的條件可以幫助孩子成

為一名好公民的空間。就以黎明校為例，創校不過三年多，便已在各個樓層種

植了將近一百多顆樹，之後更因為這些樹，吸引了小鳥在這裏築巢。此外，學

校也在校區之中，建立了一條生態河，孩子就可以把一些生物放在生態河裏

面，例如一些魚、青蛙等等。其中就有一個班級研究青蛙研究得太成功了，然

後有一個客家網站的青蛙達人來訪問他們，並告訴他們這條生態河其實並不適

合養青蛙，因為裏面養的魚的嘴巴太了，很容易就會吃掉青蛙卵。於是，研究

青蛙的班級便去找養魚的班級商量可不可以研究其它的魚類。整個生命教育的

議題就這樣很自然的就發生了。 

 

    人文環境亦與教育息息相關，這也是四季藝術幼兒園一直所強調的。就以

上述那個生態河為例，當中其實不是不能養蝌蚪，只是可能裏面住的生物不適

合在一起，那這個時候我們不能夠因為只想要我的蝌蚪住進去，就讓那個原本

就住在裏面的魚離開，這樣對牠也不公平，於是孩子就會在這個時候去找解決

的方案。當然這個解決方案可能不太高明，畢竟他們還在念幼兒園，但重點是

他們會去思考、考慮各方面的因素，還有一直不放棄去想辦法的堅毅精神，便

是四季藝術幼兒園所強調的人文精神教育。 

 

   「但四季藝術幼兒園語文和數理等範疇可能比起其他幼兒園學得較少，會否

使孩子在國小的課程會跟不上呢？」在聽完園長的講解之後，這個疑問便出現

在我心中，但園長接下來的話便讓我知道這不過是多慮罷了。 

 

   「我們的這個教學其實是叫方案教學，是從意大利傳過來的。」所謂的方案

教學重視的是教學中師生的主體性及其互動關係，鼓勵孩子透過口語、肢體、 

藝術創作等方式來表達自己的想法與感受。在孩子們想說服別班的同學養別的

魚的時候，便會運用到說跟聽的能力。當孩子想更了解青蛙的生活習慣時，他

們便會去查動物圖鑑，便會用到閱讀的能力。在寫方面，也不一定需要抄寫文

字，「拿水彩筆畫圖的孩子他以後一定會很能寫字。」數學也不一定是要學九九

乘法表才算數學，將數學融入到生活之中，不是更能讓孩子接受嗎？ 



 

「國小的教育的方式可能跟幼兒園是一樣的。」 

 

    所以幼兒園最大的職責，就是要培養孩子的學習熱情，使他們對學習感興

趣。在方案教學形態下，孩子可以很深入地學習他所感興趣的主題，培養團隊

合作的態度及作計劃、創意思考、問題解決、溝通與表達的能力。在孩子快要

升國小的時候，學校也會安排一些洽接課程，讓孩子適應，因此孩子在國文、

數理方面的知識，並不會比其它幼兒園的孩子落後，也不怕跟不上國小的課

程。 

 

「但這種教育的方式，並不是所有家長都能夠理解。」 

 

    現今這個時代變化太大，家長所需要擔心的事物也越來越多，因此也不可

避免的變得焦慮起來。無奈學校資源有限，重心必須放在孩子身上，老師也不

可能整天與家長溝通，所以會有的家長是不太清楚這套教學模式的作用。為

此，學校也特地設計一個 app，把一些課堂、活動上的情況拍照或錄影，上傳

到 app上，讓家長可以更了解學校教學的情況。學校也會定期舉辦開放日，讓

家長走進課室，由孩子親自帶領家長去了解他們學習的成果。 

 

   「那麼四季藝術幼兒園黎明校在未來有什麼發展的新方向呢？」此時園長明

顯停頓了一下「不會有改變吧，現在還是按照自己的教育理念，一直傳承下

去。」 

 

「少子化等外在因素沒有對你們造成什麼影響嗎？」「做得好其實一定不怕沒有

人選。」園長笑著回答，所謂「有麝自然香，何必當風颺」世上總不會沒有孩

子，只要做出成績來，便不怕受到少子化的影響。何況從台中的情況來看，家

長在選幼兒園的時候還是需要排隊，因此也不必擔心太多。 

 

    改變不難，保持初心才難。從園長的話裏，我們能明顯感受到她對教育的

認真，在某方面也反映出四季藝術幼兒園的成功不是沒有道理的，即使面對外

在環境的改變，仍能堅持創校以來的願景，盼望四季藝術幼兒園黎明校在未來

也能更上一層樓吧。 


